

جامعة ديالى

University of Diyala



First Cycle – Bachelor's Degree (B.Sc.) - Public Administration

بكالوريوس – إدارة عامة



Table of Contents

1. Overview
 2. Undergraduate Modules 2023-2024
 3. Contact
-

1. Overview

This catalogue is about the courses (modules) given by the program of Public Administration to gain Bachelor degree. The program delivers (48) Modules with (6000) total student workload hours and 240 total ECTS. The module delivery is based on the Bologna Process.

نظرة عامة

يتناول هذا الدليل المواد الدراسية التي يقدمها برنامج **الإدارة العامة** للحصول على درجة البكالوريوس. يقدم البرنامج (48) مادة دراسية، مع (6000) إجمالي ساعات حمل الطالب و240 إجمالي وحدات أوروبية. يعتمد تقديم المواد الدراسية على عملية بولونيا.

2. Undergraduate Courses 2024-2025

Module 1

Code	Course/Module Title	ECTS	Semester
UDPA101	Principles of Public Administration	8	1
Class (hr/w)	Lect/Lab./Prac./Tutor	SSWL (hr/sem)	USWL (hr/w)
4		78	122
Description			
تتضمن مادة مبادئ الإدارة العامة التعرف على مفاهيم الإدارة والإدارة العامة ونشأة الإدارة العامة وتطورها التاريخي وطبيعة الإدارة العامة واختلافها عن إدارة الأعمال وعلاقة الإدارة العامة بالعلوم الأخرى والتطرق إلى المدارس الفكرية ومنها مدرسة الإدارة الكلاسيكية ومدرسة العلاقات الإنسانية والمدرسة الحديثة للإدارة ومن ثم التطرق إلى الإدارة في المجتمعات المعاصرة ومن ثم التعرف على وظائف الإدارة الرئيسية وهي التخطيط من خلال تناول مفهومه وأهميته والمبادئ الأساسية في التخطيط وأسس ومقومات التخطيط وأنواع التخطيط ومراحل وخطوات وضع الخطة.			

Module 2

Code	Course/Module Title	ECTS	Semester
UDPA102	Principles of Economics	6	1
Class (hr/w)	Lect/Lab./Prac./Tutor	SSWL (hr/sem)	USWL (hr/w)
3		63	87
Description			
تتضمن مادة مبادئ الاقتصاد التعرف على طبيعة الاقتصاد وتناول العرض والطلب ودراسة المنحنيات الاقتصادية المختلفة والنظريات الاقتصادية وتحديد الأسعار والأسواق وتحليل البيانات والإيرادات والتكاليف ومنحنى التكاليف والإيرادات ونظريات التضخم وأنواع التضخم والأساليب المستخدمة في معالجة التضخم.			

Module 3

Code	Course/Module Title	ECTS	Semester
UDPA103	Principles of Accounting	6	1
Class (hr/w)	Lect/Lab./Prac./Tutor	SSWL (hr/sem)	USWL (hr/w)
3		63	87
Description			
تتضمن مادة مبادئ المحاسبة دراسة تاريخ المحاسبة وتطورها والنظام المحاسبي ونظرية القيد المزدوج والعمليات المالية الرأسمالية والعمليات النقدية والمعالجة المحاسبية للبضاعة والخصم والأوراق التجارية وميزان المراجعة والموجودات الثابتة والتسويات الجردية وتصحيح الأخطاء والسجلات المحاسبية والحسابات الختامية.			

Module 4

Code	Course/Module Title	ECTS	Semester
UDPA 104	Principles of mathematics	6	1
Class (hr/w)	Lect/Lab./Prac./Tutor	SSWL (hr/sem)	USWL (hr/w)
3		63	87
Description			
تتضمن مادة مبادئ الرياضيات دراسة المفاهيم الأساسية للمجموعات والعمليات الجبرية عليها والتطبيقات العملية للإدارة على المجموعات ومفهوم الدالة، المجال والمدى ومفهوم أنواع الدوال والغايات ومفهوم الاستمرارية والتطبيقات الإدارية ومفهوم الاشتقاق وقوانينه واستعمالات المشتقة في الإدارة وتطبيقاتها ومفهوم التكامل وأنواعه وبيان الصيغ الأساسية للتكامل وتطبيقات التكامل لإيجاد المساحات ومفهوم المعادلات الخطية وطرق حل المعادلات الخطية والمصفوفات وأنواعها والعمليات الجبرية على المصفوفات.			

Module 5

Code	Course/Module Title	ECTS	Semester
UD11	English Language I	2	1
Class (hr/w)	Lect/Lab./Prac./Tutor	SSWL (hr/sem)	USWL (hr/w)
2		33	17
Description			
GRAMMAR, READING , MAIN COURSE SPEAKING, LISTENING , VOCABULARY am/is/are my/your This is... Introduction dialogues, Everyday English dialogues Introductions, Good morning! Practicing introduction dialogues. People meet each other and introduce someone else. How are you? What's this in English? Numbers 1-10 and plurals., He/she/they His/her. Questions Where are they from?, Two people are on holiday in New York. Students ask and answer questions about where people are from. Countries, Numbers 10-20 A set of cities and countries: Brazil, Spain..., Adjectives: awful, really good, fantastic, beautiful Nouns: centre, hospital, building, park, Verb to be is recycled and extended to include negative and question forms. We're in Las Vegas! Roleplay: in a band., An interview with the band Metro 5. Jobs: a nurse, a doctor.. Personal information: surname, first name, address, married ... Social expressions: I'm sorry, thanks, please..., Possessive adjectives. Possessive 's. Has/ have Adjective + noun Irregular Plurals Paddy McNab and his family, My best friend. The alphabet, On the phone, Saying email addresses. Who are they? Listen and identify the people. The family: mother, son.. Describing a friend: very beautiful, really funny..., Present Simple: I/you/we/they a/an Adjective + noun Colin Brodie from Dundee. Role play: At a party. Where is Colin? Who is he with? At a party:, Flavia and Terry are at a party in London. The lexical set of sports/food/drinks. Languages and nationalities., Present Simple: He/she Question and negatives Adverbs of frequency Prepositions of time Lois Maddox Talking about daily routines, Asking and answering questions about daily routines, Lifestyle questionnaire Listening a phone conversation between Lois and Elliot. Days of the week. The time. Words that go together: watch TV, get up early..., Question words Subject pronouns Object pronouns Possessive pronouns This and that A postcard from San Francisco, A holiday postcard. Describing lifestyles, preferences and places, Roleplay: conversations in town. Listening the requests with Can I.....?, Adjectives: lovely, terrible, comfortable, friendly... Opposite adjectives: new/old, big/small Places: chemist, post office, There is /are Prepositions: in, on, under, next to Vancouver-the best city in the world, What to do and where			

to go. Talking and asking about rooms and furniture, Giving directions. My home town, Steve talks about living in Vancouver. Rooms and furniture: living room, bedroom ... In and out of town: beach, mountain, sailing,..., Was/were born Past simple: irregular verbs It's a Jackson Pollock. Telling a story from pictures, Saying the dates in English. Magalie Dromand, Magalie dromand talks about her family. Saying years People and jobs Irregular verbs Have, do, go: have lunch, do homework, go shopping, Past simple: regular and irregular Questions Negatives Ago Dialogues with simple past. Did you have a good weekend? Asking about holidays, A questionnaire, My last holiday, Roleplay: asking and giving directions. Angie and Rick are at work, Jack and Millie's holiday. Weekend activities: go to the cinema, have a meal... Time expressions: on Monday, last night... Sports and leisure: tennis, skiing, windsurfing... Play or go: play tennis, go skiing... Seasons: winter, summer..., Can / can't, Adverbs, Adjective + noun Requests and offers The Internet, What can you do on the internet? Talking about what you can do, Talking about everyday problems, Five people talk about what they do on the internet. Verbs: draw, run, drive... Verb+noun: Listen to the radio, chat to friends Adjective+noun: fast car, busy city, dangerous sport Opposite adjectives: dangerous/ safe, old/modern, old/young., I'd like, You are what you eat, Discussion-what is a good diet? Conversation with Adam, Shopping: bread, milk, fruit, Please and thank you Some /any, Like and would like People from different parts of the world describe what they eat., Roleplay: Ordering a meal. Birthday wishes, What people want on their birthday. stamps, cheese, ham... Food: cereal, salad, pasta, fish... In a restaurant: menu, starter, desert, soup, salmon Present continuous, Present simple and present continuous. This week is different, Colin, a millionaire, gives money to homeless teenagers What's the matter? Why don't you? What is Nigel wearing? Nigel is on holiday, What's the matter. Colours: blue, red, green... Clothes: jacket, trousers, shoes and socks... Opposite verbs: buy/sell, love/hate, open/close..., Future plans, Revision: question words, tenses. Seven countries in seven days, Life's big events: three people talk about their family, education, work and ambitions. A mini autobiography. Eddie is talking to a friend about his holiday plans, social expressions Transport: travel by bus, coach, motorbike, plane... Revision Irregular verbs, phonetic symbols, consonants and vowels.

Module 6

Code	Course/Module Title	ECTS	Semester
UD12	Arabic Language	2	1
Class (hr/w)	Lect/Lab./Prac./Tutor	SSWL (hr/sem)	USWL (hr/w)
2		33	17
Description			
تتضمن مادة اللغة العربية توضيح أهمية اللغة العربية وفوائدها بالنسبة للطلاب الجامعي واللغة وتفسير وتحليل أول عشرة آيات من سورة الكهف مع بيان فضل السورة وسبب تسميتها وأهم الأوجه البلاغية والنحوية. اللغة، تفسير وتحليل ثلاثة آيات من سورة الحجرات مع بيان فضل السورة وسبب تسميتها وأهم الأوجه البلاغية والنحوية. الادب، تحليل ثلاثة عشر سطرًا من قصيدة سفر أيوب في الشعر الحر للشاعر العراقي بدر شاكر السياب مع حياة الشاعر وأهم الأوجه البلاغية والنحوية في القصيدة. الادب، تحليل ثمانية أبيات في الحماس للشاعر أبي الطيب المتنبي مع حياة الشاعر مع أهم الأوجه البلاغية والنحوية في القصيدة. قواعد اللغة العربية وأهميتها: معرفة أقسام الكلام (الاسم والفعل والحرف) وأهم علاماتها. قواعد اللغة العربية :- النكرة والمعرفة، أنواع المعارف (العلم) شرح موضوع (اسم العلم والاسم المركب) مع الأمثلة. (الضمائر) شرح موضوع (ضمائر الرفع والنصب والجر) مع الأمثلة. اللغة، تفسير وتحليل سورة الأعلى مع بيان فضل السورة وسبب تسميتها وأهم الأوجه البلاغية والنحوية. الادب، تحليل ثمانية أبيات من قصيدة (كن بلسمًا) للشاعر (إيليا أبي ماضي) مع حياة الشاعر مع أهم الحالات الاعرابية والبلاغية. قواعد اللغة العربية، شرح موضوع (أسماء الإشارة) مع الأمثلة وحالات الاعراب، شرح موضوع (المعرف بالإضافة) مع الأمثلة وحالات الاعراب. شرح موضوع (الحال) معرفة الحال وصاحبها وما هي أنواع الحال مع الأمثلة وحالات الاعراب. الأملاء في اللغة العربية، علامات الترقيم وأهميتها في اللغة العربية. قواعد اللغة العربية، شرح موضوع (العدد) معرفة تميز العدد وماهي أقسام العدد مع الأمثلة وحالات الاعراب. الأملاء في			

اللغة العربية، احكام الهمزة(حمزة الوصل، حمزة القطع، كتابة الهمزة في وسط الكلمة). الأملاء في اللغة العربية: احكام كتابة التاء المربوطة والمفتوحة والالف الممدودة والمقصورة.

Module 7

Code	Course/Module Title	ECTS	Semester
UDPA105	Public Administration	8	2
Class (hr/w)	Lect/Lab./Prac./Tutor	SSWL (hr/sem)	USWL (hr/w)
4		78	122
Description			
تتضمن مادة الإدارة العامة توضيح مفهوم وظيفة التنظيم وأهميته ومبادئ التنظيم واسس جميع الأنشطة وأنواع التنظيم والعوامل المؤثرة في التنظيم والهيكل التنظيمي وخطوات تصميم الهيكل والسلطة والمسؤولية، المركزية واللامركزية ومفهوم صنع اتخاذ القرار ومراحل صنع واتخاذ القرار وأنواع القرارات الإدارية والأساليب الكمية في اتخاذ القرارات والقيادة الإدارية مفهومها ونظريات القيادة وأنماط السلوك القيادي والمهارات القيادية ومواصفات القائد الإداري الناجح والتدريب، أنواعه، أساليبه والرقابة مفهومها، مبادئها، مجالاتها، وأدواتها.			

Module 8

Code	Course/Module Title	ECTS	Semester
UDPA106	Principles of Statistics	6	2
Class (hr/w)	Lect/Lab./Prac./Tutor	SSWL (hr/sem)	USWL (hr/w)
4		63	87
Description			
تتضمن مادة مبادئ الإحصاء توضيح مفاهيم أساسية للإحصاء وعرض وتنظيم البيانات الإحصائية والمقاييس الإحصائية الوصفية والارتباطات والانحدار الخطي البسيط ونماذج تطبيقية لاستخدامات الإحصاء الوصفي ومبادئ الاحتمالات والتوزيعات الاحتمالية والتوزيع الطبيعي واختبارات الفروض الإحصائية.			

Module 9

Code	Course/Module Title	ECTS	Semester
UDPA107	Accounting	6	2
Class (hr/w)	Lect/Lab./Prac./Tutor	SSWL (hr/sem)	USWL (hr/w)
4		63	87
Description			
تتضمن مادة المحاسبة دراسة طبيعة وأهمية ومحتوى الإطار الفكري والنظري للمحاسبة ومكوناته، المصروفات المدفوعة مقدماً والإيرادات المستلمة مقدماً والالتزامات أو المصاريف المستحقة وقيود التسوية للديون المددومة وفهم محتوى وشكل قائمة كشف الدخل وتصنيف المصروفات حسب طبيعتها أو حسب الوظيفة والمكاسب والخسائر وكشف حساب البنك ومطابقته وطرائق تسوية كشف البنك ومفهوم المدينون وأنواعهم ومخصص الديون المشكوك في تحصيلها وطرائق جرد المخزون السلعي وطرائق تسعير المخزون السلعي وشراء أو الإستغناء عن الموجودات الثابتة ومخصص الإندثار المتراكم.			

Module 10

Code	Course/Module Title	ECTS	Semester
UDPA108	Administration Readings	2	2
Class (hr/w)	Lect/Lab./Prac./Tutor	SSWL (hr/sem)	USWL (hr/w)
2		48	77
Description			
The subject of administrative readings includes the following: What is management , Management Function, management roles, and management skills Manager and organization, Levels of management Efficiency and effectiveness in management Human relation school and Behavior school planning, plan, and the important of planning Essential steps in planning and Levels of planning, Goal and steps in goals setting Organizing and steps in the process of organizing, Purposes of organizing and organizing structure Chain of command and delegation, The four steps to successfully delegate from manager to their teams Definition of leadership and leadership styles Leadership and power, The six core characteristics that the majority of effective leaders possess Meaning of controlling and Purposes of controlling Relationship between planning and controlling ,Controlling process and types of control			

Module 11

Code	Course/Module Title	ECTS	Semester
UD13	Computer Basics	3	2
Class (hr/w)	Lect/Lab./Prac./Tutor	SSWL (hr/sem)	USWL (hr/w)
1	2	48	27
Description			
أساسيات الحاسوب تهدف الى تعلم الطالب ما يأتي: الطريقة الصحيحة لتشغيل الحاسوب وخيارات إيقاف تشغيله بالشكل السليم والأمن، وكيفية الحركة والعمل بفعالية على سطح مكتب الحاسوب باستخدام الرموز والنوافذ، وكيفية إنشاء مستند بسيط وطباعة مخرجات، وكيفية ضبط إعدادات نظام التشغيل الرئيسية واستخدام ميزة المساعدة أو التلميحات. كما يوضح أساسيات الحاسوب العديد من مفاهيم تكنولوجيا المعلومات والمعدات والبرمجيات وأنواعها وتراخيصها، ومفاهيم إدارة الملفات والمجلدات وتنظيمها بكفاءة، ومفاهيم التخزين الرئيسية واستخدام برمجيات ضغط واستخراج الملفات الكبيرة، بالإضافة إلى مفاهيم الشبكة وخيارات الاتصال بها. ويذكر أهمية حماية البيانات والأجهزة من البرامج الضارة، وأهمية أخذ عدد من النسخ الاحتياطية للبيانات. ايضا التعرف على أنواع الحاسوب، وأجزاء النوافذ الأساسية، ومبادئ الكمبيوتر، وإعدادات خلفية سطح المكتب وشاشة العرض، ومعلومات النظام وإعدادات لغة الجهاز وتثبيت وإزالة البرامج. بالإضافة إلى أساسيات الحاسوب ونظم التشغيل وخيارات إيقاف تشغيل الحاسوب، وكيفية العمل مع الأيقونات واستخدام التعليمات أو التلميحات، وكيفية التعامل مع البرامج التي لا تستجيب، وأخيراً كيفية توصيل الأجهزة بالحاسوب.			

Module 12

Code	Course/Module Title	ECTS	Semester
UD14	Human Rights and Democracy	2	2
Class (hr/w)	Lect/Lab./Prac./Tutor	SSWL (hr/sem)	USWL (hr/w)
2		33	17
Description			
تتضمن مادة حقوق الانسان والديمقراطية تعريف الحق والانسان وحقوق الانسان واهمية حقوق الانسان، وحقوق الانسان في الدين الإسلامي والحضارات القديمة، ومصادر حقوق الانسان الدولية والإقليمية والمحلية، وضمانات حقوق الانسان الدستورية والقانونية وضمانات حقوق الانسان على الصعيد الدولي، وضمانات حقوق الانسان في الإسلام، ودور المنظمات الإقليمية في حماية حقوق الانسان، وخصائص حقوق الانسان وتعريف الحريات العامة وأنواعه والمقارنة بينها وبين الحقوق، والقانون الدولي لحقوق الانسان والقانون الدولي الإنساني ومنظمة الصليب الأحمر، ومستقبل حقوق الانسان وسبل تطويرها، والعولمة وحقوق الانسان، وتعريف الديمقراطية وتطورها التاريخي ومبادئها، والديمقراطية بين العالمية والخصوصية، وأشكال الديمقراطية كالديمقراطية المباشرة والديمقراطية شبه المباشرة والديمقراطية التمثيلية، وأركان النظام التمثيلي وأشكال النظام التمثيلي كالمجلس النيابي وأنواعه والانتخاب وشروطه وهيئة الناخبين وتنظيم عملية الانتخاب وتحديد الدوائر الانتخابية والقوائم الانتخابية والمرشحون والحملة الانتخابية والتصويت ونظم الانتخابات وعلاقة الديمقراطية بحقوق الانسان وكيفية التأثير والتأثر فيما بينها.			

Contact

Program Manager:

Prof.Mahmood Hasan Jumaah

Email: Mahmood@uodiyala.edu.iq

Mobile no.: 07710579018

Program Coordinator:

Assistant Prof. Muhammad Ibrahim Tayeh

Email: mohammedibrahim@uodiyala.edu.iq

Mobile no.: 07710714512